

**VERIFICACIÓN A LAS CONFERENCIAS MATUTINAS**  
**ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR**  
**8 AL 12 DE AGOSTO DE 2022**

**LUNES 8 DE AGOSTO**

**Categoría: Gobierno**

**Tema: Ley de Amnistía**

**Frase:** “Puedo modificar, si es necesario, el reglamento interno en el gobierno (para liberar personas que injustamente están en la cárcel), puede ser por decreto, puede ser una reforma a la Ley de la Administración Pública”.

**Resultado: Verdadero**

Efectivamente, el presidente de los Estados Unidos Mexicanos tiene la posibilidad de promulgar nuevas reformas que expida el Congreso de la Unión y realizar iniciativas al marco jurídico, de acuerdo a lo que se dictamina en el artículo 89 de la Constitución mexicana.

Además, según el apartado 14 del mismo lineamiento, el Poder Ejecutivo del país también tiene permitido realizar indultos a los reos que hayan sido enjuiciados por delitos de competencia federal, específicamente ilícitos contra la salud, narcomenudeo, delincuencia organizada, delitos cometidos en materia de hidrocarburos, armas de fuego y explosivos, entre otros.

**(Véase en links del 1 al 4)**

**Categoría: Relaciones Exteriores**

**Tema: T-MEC**

**Frase:** “El gobierno de Estados Unidos está pidiendo a México una consulta porque supuestamente estamos violando el tratado al defender la industria eléctrica y el petróleo”.

**Resultado: Verdadero**

Aunque el gobierno de Estados Unidos fue el que presentó la solicitud para el inicio de consultas sobre el T-MEC (Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá), Canadá señaló que apoya la decisión del país norteamericano.

El motivo que ambos países para solicitar la consulta es que Petróleos Mexicanos (Pemex) y la Comisión Federal de Electricidad han impactado negativamente a las empresas estadounidenses por su incumplimiento en el acuerdo entre los tres países.

Entre las irregularidades señaladas se encuentran el no otorgar trato nacional a las mercancías de otros países miembros, interferir con las expectativas originalmente proporcionadas por los inversionistas, otorgar un trato menos favorable a las empresas extranjeras y no implementar su legislación nacional de forma uniforme, parcial y razonable.

**(Véase en links del 5 al 7)**

**Categoría: Gobierno**

**Tema: Grabación de titular INE**

**Frase:** “El actual presidente del INE en una conversación que le grabaron se expresaba de manera despectiva de unos indígenas, pero así, con un lenguaje vulgar y racista, y estamos hablando de un doctor en derecho. Pero, claro, él no pensaba que lo estaban grabando”.

**Resultado: Verdadero**

En 2015 se filtró una conversación entre el presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova y el entonces secretario ejecutivo, Edmundo Jacobo Molina. La grabación tiene una duración de un minuto con 56 segundos. En ella, Córdova y Molina sostienen un diálogo despectivo que se refiere a un encuentro que tuvo el titular del INE con líderes de comunidades indígenas.

**(Véase en links del 8 al 11)**

**Categoría: Telecomunicaciones**

**Tema: Artículo de Mario Di Constanzo**

**Frase:** “Mario Di Constanzo que hasta escribía en La Jornada. Entonces, una vez escribió un artículo y puso en su artículo —ahí debe de estar el artículo— ‘Como dice el dicho: No tiene la culpa el indio, sino el que lo hace compadre”.

**Resultado: Verdadero**

El 21 de octubre de 2007, La Jornada publicó un artículo firmado por Mauro Di Constanzo titulado “El Estado miente y la “oposición progresista” lo solapa”.

“Todo lo anterior nos debe recordar el refrán que reza: “no tiene la culpa el indio, sino el que lo hace compadre”, y que si bien el Estado se acostumbró a mentir, la “oposición progresista”, también se ha acostumbrado a solapar. ¿Será acaso ésta la nueva izquierda o la izquierda que necesita este país?”, concluye el texto de Di Constanzo.

**(Véase en link 12)**

**Categoría: Seguridad**

**Tema: Impunidad**

**Frase:** “No hay impunidad para nadie (en México)”.

**Resultado: Falso**

Nuevamente, el mandatario declaró que la impunidad no existe, sin embargo, en el estudio “La impunidad administrativa en México: la ineficiencia del sistema que genera impunidad”, desarrollada por la misma agrupación de la sociedad civil, con base a información de los poderes Ejecutivo, Legislativo, Judicial y de la Fiscalía General de la República (FGR), se concluyó que la impunidad administrativa global a nivel federal en el periodo de 2014 a 2019 fue de 80.69 por ciento.

Por separado, México Evalúa, en su revisión de la operación del Sistema de Justicia Penal en cada entidad del país y a nivel federal, describe que la media nacional de impunidad de 2020 se ubicó en 94.8%, presentando un incremento del 2.8% en comparación al nivel de reflejado en 2019 (92.2%).

Lo anterior indica que lo dicho por el presidente es falso; como un ejemplo de la impunidad que existe en el país, se puede considerar los 33 asesinatos de periodistas durante el sexenio de López Obrador, de los cuales en la mayoría no se han esclarecido ni castigado completamente a los culpables. Además, las desapariciones van al alza.

**(Véase en links 13 y 14)**

**Categoría: Economía**

**Tema: PEMEX**

**Frase:** "(Pemex) tiene utilidades, tiene ganancias para el pueblo de México, está operando muy bien, está siendo muy bien evaluada".

**Resultado: Engañoso**

El 8 de julio de 2022, la firma Moody's Investors Service, una de las más importantes que ofrecen calificaciones crediticias en el mundo, bajó la puntuación de Petróleos Mexicanos (Pemex) de B1 a Ba3, con lo que cambió su perspectiva desde "estable" hasta "negativa".

Entre los motivos para reducir la evaluación de Pemex, Moody's argumentó que la autodenominada empresa productiva el Estado tiene un mercado de capital limitado por su alto riesgo crediticio, una necesidad recurrente de grandes inversiones y genera grandes gastos.

Del otro lado, Octavio Romero Oropeza, director de Pemex, informó mediante un comunicado de prensa que la producción de barriles se incrementó en un promedio de 267 mil barriles por día, una cifra no alcanzada desde 1998.

Además, las utilidades netas de Petróleos Mexicano llegaron a los 131,378 millones de pesos, en el segundo trimestre del año, según informó en su más reciente reporte financiero, publicado el 28 de julio de 2022.,

**(Véase en link 15)**

**Categoría: Relaciones Exteriores**

**Tema: Conflicto en Gaza**

**Frase:** "Sí están perdiendo la vida, inocentes (en Gaza), porque se está bombardeando y hay muertos, lo mismo que en Ucrania".

**Resultado: Verdadero**

António Guterres, secretario general de las Naciones Unidas informó el 8 de agosto de 2022 sobre las tres jornadas de hostilidades las cuales dejaron un saldo de 15 palestinos muertos y heridos, en ambos bandos en Gaza e Israel.

Por su parte, la cuenta oficial de Fuerzas de Defensa de Israel declaró el fallecimiento de infantes durante este ataque terrorista.

También es cierto que a principios del 2022 Rusia comenzó con sus operaciones militares con las que invadió Ucrania.

**(Véase en links 16 y 17)**

**Categoría: Telecomunicaciones**

**Tema: Difusión de conflictos**

**Frase:** “Ni el conflicto Rusia-Ucrania, ni en esto que está pasando con Israel Palestina, ni con las tensiones en Asia, no hablan (los medios)”.

**Resultado: Falso**

Medios nacionales e internacionales reportan diariamente sobre los conflictos armados entre Rusia y Ucrania, así como los de Israel-Palestina, contrario a lo afirmado por Andrés Manuel López Obrador.

**(Véase en links del 18 al 20)**

**Categoría: Gobierno**

**Tema: Marco jurídico**

**Frase:** “Impugnaron, de acuerdo a los procedimientos legales, solicitaron a la Corte que declarara inconstitucional la ley (eléctrica), y no lo lograron, porque el Poder Judicial. Claro, apenas la libramos, porque sólo cuatro ministros votaron a favor de la ley, de 11, en artículos claves”

**Resultado: Verdadero**

El 7 de abril de 2022, la Suprema Corte de Justicia de México validó que la Ley de la Industria Eléctrica favorezca a la Comisión Federal de Electricidad (CFE), por encima de empresas privadas.

No se ha alcanzó la mayoría calificada para decidir que los cambios a la normatividad violan el principio de libre competencia y el derecho a un medioambiente sano, como pedía la acción de inconstitucionalidad promovida por senadores de partidos de oposición.

**(Véase en link 21)**

**Categoría: Gobierno**

**Tema: Concesiones mineras y caso Mina**

**Frase:** “Empezó a funcionar creo que en el 22, este año, en el 21, el año anterior sin aviso, sin nada, la concesión viene del 2003 (la mina en Sabinas, Coahuila, en donde hay 10 mineros atrapados)”.

**Resultado: Engañoso**

Mediante un comunicado de prensa, la Secretaría del Trabajo y Previsión Social precisó que la mina de carbón, en Sabinas, Coahuila -que se derrumbó el 3 de agosto de 2022 dejando a 10 trabajadores atrapados-, inició operaciones en enero de 2022, sin embargo, hasta el 8

de agosto de 2022 la dependencia no había dado a conocer a detalle antecedentes de denuncias por algún tipo de anomalía.

Fue hasta tres días después cuando el presidente Andrés Manuel López Obrador dio a conocer que se habían detectado irregularidades en la mina, por lo que pidió a la Fiscalía General de la República investigar a fondo el asunto, averiguación que habría comenzado el 5 de agosto de 2022.

**(Véase en links del 22 al 25)**

## **MARTES 9 DE AGOSTO**

**Categoría: Cultura**

**Tema: Día Internacional de los pueblos indígenas**

**Frase:** "Hoy es el Día Internacional de los Pueblos Indígenas y de los pueblos afroamericanos".

**Resultado: Engañoso**

Según la Organización de las Naciones Unidas (ONU) es correcto que el 9 de agosto es el Día Internacional de los Pueblos Indígenas. No obstante, el Día Internacional de las Personas Afrodescendientes es el 31 de agosto.

**(Véase en links 26 y 27)**

**Categoría: Protección Civil**

**Tema: Inundación en pozo de carbón**

**Frase:** "(En Sabinas, Coahuila) se inundaron estos pozos de extracción de carbón donde estaban trabajando 15 mineros".

**Resultado: Verdadero**

Las autoridades del gobierno de Coahuila informaron que el 3 de agosto de 2022 ocurrió un accidente en Sabinas, Coahuila, en concreto una inundación en la mina de carbón "Las Conchas", en donde se encontraban trabajando 15 personas, quedando 10 atrapadas. Actualmente se trabaja en el rescate.

**(Véase en link 28)**

**Categoría: Protección Civil**

**Tema: Caso Mina**

**Frase:** "(En Sabinas, Coahuila) cinco mineros afortunadamente lograron salir, casi expulsados por la misma inundación y ya están a salvo, pero 10 están atrapados".

**Resultado: Verdadero**

El 4 de agosto del 2022, se informó que continuaban atrapados 10 de los 15 mineros que se encontraban dentro del pozo de carbón, en Sabinas, Coahuila. Del resto, tres fueron hospitalizados pero están fuera de peligro; y los otros dos, lograron salir y no requirieron ser trasladados para atención médica.

**(Véase en link 29)**

**Categoría: Derechos Humanos**

**Tema: Salud como derecho humano**

**Frase:** "La salud es un derecho humano".

**Resultado: Verdadero**

El artículo 25 de la Declaración Universal de los Derechos Humanos indica que, "toda persona tiene derecho a un nivel de vida adecuado que le asegure, así como a su familia, la salud y el bienestar".

**(Véase en link 30)**

**Categoría: Salud**

**Tema: Personal de salud**

**Frase:** "(En México) no tenemos los (suficientes) médicos, no tenemos los (suficientes) especialistas".

**Resultado: Verdadero**

Como se ha verificado anteriormente, el 31 de mayo de 2022, el secretario de salud, Jorge Alcocer Varela, informó que en México existe un déficit de 33 mil 832 médicos generales y 154 mil 786 médicos especialistas.

Y es que, la Organización Mundial de la Salud (OMS), indica que se requieren 23 médicos, enfermeras y parteras por cada 10 mil habitantes para brindar servicios básicos de salud a la población, parámetro que no se cumple en nuestro país.

**(Véase en links 31 y 32)**

**Categoría: Gobierno**

**Tema: Sexenio de AMLO**

**Frase:** "Porque también esa es una diferencia (el gobierno de AMLO no reprime ni censura y los gobiernos anteriores sí)".

**Resultado: Falso**

De acuerdo con reportes oficiales de organizaciones civiles y de medios de comunicación, en lo que va del sexenio de AMLO, sí ha habido violaciones a los derechos humanos y represión.

Aunque no se ha demostrado represión física ordenada por el Estado, sí ha existido represión verbal en contra de quienes han cuestionado al gobierno federal, que son calificados como "adversarios políticos". Por lo general, estas acciones se dan en la conferencia matutina diaria del Ejecutivo.

Organizaciones como Artículo 19 y agrupaciones del gremio periodístico han registrado señalamientos por parte de López Obrador y sus funcionarios a los comunicadores, además de que los han acusado de estigmatización hacia la prensa, lo que ha creado un clima

adverso para el ejercicio de la profesión, en medio de un récord de periodistas asesinados en el país.

Incluso el 1 de julio de 2021, en el marco del periodo de sesiones de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), colectivos de periodistas, organizaciones de la sociedad civil mexicana e internacionales denunciaron los constantes discursos estigmatizantes que el gobierno federal e incluso gobiernos estatales y municipales han realizado.

Por último, cabe recordar que han sido múltiples las irregularidades cometidas por agentes migratorios en contra de personas extranjeras que recorren el territorio nacional -casos aceptados por la propia administración federal-, por lo que la Comisión Nacional de Derechos Humanos ha emitido diversas recomendaciones y se han abierto investigaciones al respecto.

**(Véase en link 33)**

**Categoría: Seguridad**

**Tema: Fuerzas armadas**

**Frase:** "El presidente de la República, y eso sí no pudieron quitar, es comandante supremo de las Fuerzas Armadas".

**Resultado: Verdadero**

De acuerdo con el artículo 11 de la Ley Orgánica del Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos: "el Mando Supremo del Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos, corresponde al Presidente de la República, quien lo ejercerá por sí o a través del Secretario de la Defensa Nacional; para el efecto, durante su mandato se le denominará Comandante Supremo de las Fuerzas Armadas".

**(Véase en link 34)**

**Categoría: Salud**

**Tema: Ventilador del CONACYT**

**Frase:** "El Conacyt logró tener a tiempo un ventilador (para el Covid-19)".

**Resultado: Verdadero**

El 14 de julio de 2020 el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) reportó a través de un comunicado que lograron fabricar dos modelos de ventiladores para Covid-19: el Ehecatl y Gãtsi, esto con el propósito de brindar atención médica en medio de la pandemia de la Covid-19.

El organismo aseguró que el proceso de fabricación fue solo de cinco meses, un tiempo récord, pues normalmente se lleva entre tres a cinco años poder construir uno.

No obstante, el equipo ha recibido cuestionamientos de algunos especialistas que han argumentado que no funciona al 100%, lo cual ha sido negado por el Conacyt.

**(Véase en links 35 y 36)**

**Categoría: Salud**

**Tema: Material médico**

**Frase:** "Le tenemos que agradecer al gobierno de China que nos mandaban equipos para tener cómo atender a los enfermos, para darle atención a los enfermos (de Covid-19)".

**Resultado: Verdadero**

A lo largo del 2020, México recibió donaciones de insumos médicos por parte de China, como parte de la estrategia de cooperación entre las autoridades chinas y mexicanas para combatir la emergencia sanitaria de la Covid-19.

Los insumos fueron destinados para pacientes y médicos, pues se enviaron cubrebocas quirúrgicos, ventiladores, caretas y trajes protectores, pruebas PCR, entre una lista de material.

**(Véase en links 37 y 38)**

**Categoría: Infraestructura**

**Tema: Vías férreas**

**Frase:** "Y todavía terminó su gobierno (de Ernesto Zedillo) y él se fue a trabajar de asesor a una de esas empresas extranjeras".

**Resultado: Verdadero**

Durante el gobierno del presidente Ernesto Zedillo se inició la reorganización y privatización de Ferrocarriles Nacionales de México, permitiendo así la participación de empresas privadas en la actividad ferroviaria.

Hoy en día la red de ferrocarriles de carga es operada por concesionarios privados y conecta los principales centros industriales con los puertos y con las líneas fronterizas, pero el transporte de pasajeros prácticamente ha desaparecido en México.

Terminada su administración, Zedillo se integró como parte del consejo de administración de Kansas City Southern.

**(Véase en links 39 y 40)**

**Categoría: Bienestar**

**Tema: Pensiones adultos mayores**

**Frase:** "¿Qué creen ustedes que hicieron los de un partido conservador, que ni quiero mencionar? Votó en contra (de las pensiones para adultos)".

**Resultado: Verdadero**

El 10 de marzo de 2020 la Cámara de Diputados aprobó una reforma al artículo cuarto constitucional, con el que se pretendía garantizar la protección del derecho a la salud y las pensiones no contributivas a los adultos mayores.

El dictamen fue avalado en lo general por 385 votos en favor de todas las bancadas, a excepción del Partido Acción Nacional (PAN), cuya bancada se dividió entre 47 legisladores que votaron en contra y 18 que se abstuvieron.

**(Véase en links 41 y 42)**

**Categoría: Cultura**

**Tema: Historia de México**

**Frase:** "El general (Lázaro) Cárdenas entregó a un millón de familias campesinas 18 millones de hectáreas, 18 millones de hectáreas".

**Resultado: Verdadero**

Durante el sexenio de Lázaro Cárdenas (1934-1940) se repartieron aproximadamente 20 millones de hectáreas a un millón de campesinos, como una estrategia con la que se intentaba superar la pobreza que tenía el país, especialmente la población rural.

**(Véase en links del 43 al 45)**

**Categoría: Protección Civil**

**Tema: Caso Mina Conchos**

**Frase:** "Lo mismo, hubo una desgracia (en la mina Pasta de Conchos), quedaron sepultados 65 mineros".

**Resultado: Verdadero**

El 19 de febrero de 2006 se registró un accidente en la mina 8, Unidad Pasta de Conchos ubicada en Coahuila, en donde hubo una explosión por una acumulación de gas metano, que ocasionó que 11 trabajadores tuvieran quemaduras de primer y segundo grado, y el fallecimiento de 65 mineros.

**(Véase en link 46)**

## **MIÉRCOLES 10 DE AGOSTO**

**Categoría: Cultura**

**Tema: Historia de México**

**Frase:** "Fíjense antes de la Independencia en México nos visitó el Barón de Humboldt (Alexander Von Humboldt)".

**Resultado: Verdadero**

La independencia de México se dio el 16 de septiembre de 1810, mientras que Alexander Von Humboldt llegó en 1803 a las costas de Acapulco y duró en el país un año.

**(Véase en link 47)**

**Categoría: Cultura**

**Tema: Historia de México**

**Frase:** “La revolución de Independencia inicia como un movimiento a favor de la igualdad en contra de la esclavitud”.

**Resultado: Verdadero**

El movimiento de independencia se dio en México de 1810 a 1821 y algunas de las causas que lo motivaron fue el sistema de castas, la desigualdad que había en el país por la discriminación racial, la esclavitud de indígenas, entre otras causas.

**(Véase en links 48 y 49)**

**Categoría: Cultura**

**Tema: Historia de México**

**Frase:** “Cuando visitó estas tierras el Barón de Humboldt (Alexander Von Humboldt), en 1804, sostuvo que ‘era el país —esta es una cita— de la desigualdad’, así denominó a México”.

**Resultado: Engañoso**

Es verdad que el Barón de Humboldt (Alexander Von Humboldt) dijo: “México es el país de la desigualdad. En ninguna parte existe una desigualdad más espantosa en la distribución de la fortuna, de la civilización”, sin embargo, él no visitó el país en 1804, si no en 1803.

**(Véase en link 50)**

**Categoría: Economía**

**Tema: Familia Garza Sada**

**Frase:** “(En los ochentas) sólo aparecía una familia de México (en la lista de los hombres más ricos del mundo), los Garza Sada, porque para aparecer en esa lista se tiene que tener un capital de más de mil millones de dólares; la familia Garza Sada en ese entonces, alrededor de dos mil, dos mil 500 millones de dólares, pero era la única aquí, es la primera lista de la revista Forbes”.

**Resultado: Verdadero**

En 1987, se publicó la primera lista de millonarios de Forbes, donde estaba incluida la familia mexicana Garza Sada.

**(Véase en link 51)**

## **JUEVES 11 DE AGOSTO**

**Categoría: Gobierno**

**Tema: Consulta Popular**

**Frase:** “Se llevó a cabo esta consulta (para determinar si se juzgaría a ex presidentes de México), la mayoría sí votó porque se investigara, pero no fue suficiente la participación, por eso no fue vinculatoria la consulta”.

**Resultado: Verdadero**

El 1 de agosto del 2021, se llevó a cabo una Consulta Popular, la cual tenía como finalidad conocer si la población estaba de acuerdo con el esclarecimiento de las decisiones políticas tomadas en los años pasados por expresidentes y exfuncionarios.

Los resultados del Instituto Nacional Electoral (INE), encargado de dicha consulta, dieron a conocer que participó 7.1133%, lo que representa a seis millones 663 mil 208 a 93 millones 671 mil 697 personas registradas en la lista nominal.

Del total de personas votantes seis millones 511 mil 385 dieron su voto a favor; 102 mil 945 en contra y 48 mil 878 votos se anularon.

La consulta no fue vinculante debido a que no obtuvo el 40% requerido para que se acatará la decisión de la mayoría de los votantes.

**(Véase en link 53)**

**Categoría: Gobierno**

**Tema: Propuestas de gobierno**

**Frase:** “Desde que tomé posesión hablé de que teníamos que ver hacia adelante y que se nos castigará a nosotros, y que se iniciara una etapa nueva, sin corrupción, sin impunidad, porque consideramos que era muy importante cambiar de fondo el régimen de corrupción”.

**Resultado: Verdadero**

Al rendir protesta, el presidente López Obrador señaló que:

“...en el periodo neoliberal la corrupción se convirtió en la principal función del poder político, por eso si me piden que exprese en una frase el plan del nuevo gobierno, respondo: acabar con la corrupción y con la impunidad. Pero al contrario de lo que pudiera suponerse, esta nueva etapa la vamos a iniciar sin perseguir a nadie porque no apostamos al circo ni a la simulación.

Queremos regenerar, de verdad, la vida pública de México. Además, siendo honestos, como lo somos, si abrimos expedientes dejaríamos de limitarnos a buscar chivos expiatorios, como se ha hecho siempre, y tendríamos que empezar con los de mero arriba, tanto del sector público como del sector privado.”

**(Véase en link 54)**

**Categoría: Seguridad**

**Tema: Impunidad**

**Frase:** “Ya no hay impunidad para nadie”

**Resultado: Falso**

De acuerdo con el Índice Estatal de Desempeño de Procuradurías y Fiscalías (IEDF) 2021, elaborado por la organización Impunidad Cero, la probabilidad de que un delito se denuncie y se esclarezca en México es de sólo 1%, cuando en 2019 se encontraba en 1.32 por ciento, es decir que ha existido un retroceso en la materia.

Lo anterior significa que solo 1 de cada 100 ilícitos señalados legalmente, llegan hasta la sentencia de los culpables, y en los otros 99 casos permanece la impunidad.

**(Véase en link 56)**

## **VIERNES 12 DE AGOSTO**

**Categoría: Protección civil**

**Tema: Caso Mina “Las Conchas”**

**Frase:** “Eran 15, son 15, cinco pudieron salir, algunos hasta con la presión del agua y se salvaron, pero 10 están todavía abajo y se está buscando rescatarlos”.

**Resultado: Verdadero**

El 3 de agosto de 2022, quince mineros se encontraban trabajando en la mina de carbón “Las Conchas”, localizada en el municipio de Sabinas, Coahuila, cuando ésta se derrumbó y provocó una inundación dentro de los pozos.

Durante el percance, cinco trabajadores lograron salir, pero 10 permanecen atrapados y desde entonces se realizan labores de rescate que no han tenido éxito.

**(Véase en links 57 y 58)**

**Categoría: Seguridad**

**Tema: Ataques es Ciudad Juárez**

**Frase:** “Y, luego, algo que no se había presentado y ojalá no se repita, porque se agredió a la población civil inocente (en Ciudad Juárez)”.

**Resultado: Falso**

La declaración del mandatario en su conferencia matutina del 12 de agosto de 2022, donde menciona que los ataques a la población civil no se habían presentado en casos anteriores, no corresponde a la realidad, debido a que hechos similares ya se habían presentado en Ciudad Juárez, Chihuahua.

Por ejemplo, el 7 de noviembre de 2019, la ciudad fronteriza de Chihuahua tuvo más de doce horas de hechos violentos generados presuntamente por organizaciones del narcotráfico, dejando un saldo de diez personas asesinadas en diversos puntos de la

ciudad, 18 vehículos incendiados -5 de una maquiladora- y 9 obreros con quemaduras de primero y segundo grado. Los hechos fueron atribuidos a los Mexicles, señalados como los presuntos responsables de la ola violenta más reciente del 11 de agosto de 2022, que arrojó un saldo de 15 fallecidos, 1 inocentes.

En otros sexenios, en enero de 2010, un ataque por parte de un grupo armado a un grupo de estudiantes que celebraban un cumpleaños, dejó un saldo de 15 personas muertas y por lo menos 10 lesionadas, al ser confundidos por integrantes de una pandilla.

Además, en el resto del país también se han presentado hechos violentos en los que inocentes han resultado heridos o han fallecido.

En junio de 2021, los medios de comunicación informaron que 14 civiles inocentes fueron asesinados al azar por integrantes de grupos del crimen organizado, en Tamaulipas.  
**(Véase en links del 55 al 60)**

**Categoría: Gobierno**

**Tema: Marco jurídico**

**Frase:** “Se logró también el que sea delito grave la corrupción, que no lo era, esa fue una reforma importante”.

**Resultado: Verdadero**

El 12 de abril de 2019 fue publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF) el Decreto por el que se declara reformado el Artículo 19 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, en materia de prisión preventiva oficiosa.

“El juez ordenará la prisión preventiva oficiosamente, en los casos de (...) corrupción tratándose de los delitos de enriquecimiento ilícito y ejercicio abusivo de funciones”, establece la norma.

**(Véase en link 61)**

**Categoría: Hacienda pública**

**Tema: Impuestos**

**Frase:** “Se logró también algo que nos ha ayudado mucho, el que no se condonen impuestos a los llamados grandes contribuyentes, que esté prohibido constitucionalmente”.

**Resultado: Verdadero**

El 6 de marzo de 2020, el Diario Oficial de la Federación (DOF) oficializó la reforma al artículo 28 de la Carta Magna, con lo que se eliminó la condonación de impuestos en el país, quedando el párrafo de la siguiente manera: “en los Estados Unidos Mexicanos quedan prohibidos los monopolios, las prácticas monopólicas, los estancos, las condonaciones de impuestos y las exenciones de impuestos en los términos y condiciones que fijan las leyes. El mismo tratamiento se dará a las prohibiciones a título de protección a la industria”.

**(Véase en link 62)**

**Categoría: Economía**

**Tema: Comisiones de las Afores**

**Frase:** “Y otras reformas en beneficio de los trabajadores. Por ejemplo, el reducir el costo de administración de las Afores, las comisiones, que eran muy altas, se logró reducir para que el trabajador tenga más beneficios y pueda al retirarse tener una pensión justa”.

**Resultado: Verdadero**

El 21 de mayo de 2021 se publicó en el Diario Oficial de la Federación (DOF) el acuerdo de la Junta de Gobierno de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar), por el que dictó políticas y criterios en materia de comisiones.

El promedio de comisiones fue reducido del 0.922% al 0.808%. Asimismo, este año han disminuido hasta el 0.566 por ciento.

**(Véase en links 63 y 64)**

**Categoría: Gobierno**

**Tema: Marco jurídico**

**Frase:** “También, una reforma constitucional que se logró es que no se permitía que el Ejército y la Marina participaran en tareas de seguridad pública; se logró que se permita el apoyo de seguridad pública y de la Marina. Sin embargo, hay una fecha límite, porque no fue en definitivo, hay un transitorio en la Constitución en el que se tiene que hacer una revisión, se termina el tiempo en marzo, en abril del 24”.

**Resultado: Verdadero**

El 11 de mayo de 2020, se publicó en el Diario Oficial de la Federación (DOF) el acuerdo “por el que se dispone de la Fuerza Armada permanente para llevar a cabo tareas de seguridad pública de manera extraordinaria, regulada, fiscalizada, subordinada y complementaria”.

De manera previa, el 26 de marzo de 2019, se publicó en el mismo DOF, el decreto por el que se reforman, adicionan y derogan diversas disposiciones de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, en materia de Guardia Nacional.

El transitorio quinto del decreto referido, en el primer párrafo, estableció que, durante los cinco años siguientes a su entrada en vigor y en tanto la Guardia Nacional desarrolla su estructura, capacidades e implantación territorial, el presidente de la República podría disponer de la Fuerza Armada permanente en tareas de seguridad pública de manera extraordinaria, regulada, fiscalizada, subordinada y complementaria.

**(Véase en link 65)**

**Categoría: Medio ambiente**

**Tema: Tren Maya**

**Frase:** “Se cuidaba la naturaleza, que había expertos cuidando no afectar los árboles, la flora, la fauna, en el mismo programa del Tren Maya”.

**Resultado: Engañoso**

Hasta mayo de 2022, cuatro de los siete tramos del Tren Maya no contaban con manifestación de impacto ambiental, por lo que activistas y ecologistas tramitaron recursos legales en contra de la obra.

Aunque se otorgaron varias suspensiones a favor de los promoventes, las obras han continuado, bajo la orden del presidente AMLO, quien declaró el proyecto “de seguridad nacional”, para evitar el trámite de permisos y autorizaciones.

**(Véase en links del 66 al 68)**

**Categoría: Gobierno**

**Tema: Ranking de popularidad**

**Frase:** “En el caso de nosotros, subimos cuatro puntos, incluso estaba en primer lugar. Ha estado siempre en primer lugar Modi, de la India, y me llevaba la semana pasada 10 puntos de ventaja y ahora ya sólo son cinco o seis, cinco puntos”.

**Resultado: Engañoso**

Morning Consultant coloca a Andrés Manuel López Obrador cuenta con 69% de aprobación, debajo de Narendra Modi, primer ministro de India, quien cuenta con 74 por ciento.

No obstante, solo 22 líderes de naciones son evaluados, por lo que no se puede considerar que sea una calificación mundial, además de que, como ya se ha dicho, en este tipo de encuestas debe ser considerado el tamaño de la muestra, la metodología, quién pagó el ejercicio de opinión, entre otros aspectos para catalogar la confiabilidad de los resultados.

**(Véase en link 69)**

**Categoría: Obras públicas**

**Tema: Acueducto de Armería a Manzanillo**

**Frase:** “Y construyeron un acueducto desde hace muchos años de Armería a Manzanillo, ya está igual como el que tú mencionas, ya es una coladera, está totalmente abandonado”.

**Resultado: Verdadero**

Los periódicos de la zona mencionan la decadencia y la poca eficiencia del acueducto, sumado a la urgente necesidad de mantenimiento a la obra.

**(Véase en link 70 Y 71)**

**Categoría: Gobierno**

**Tema: Consulta por cervecería**

**Frase:** “Allá en tu estado (Baja California) querían hacer una empresa de cerveza y estaban entregando el agua hasta del uso doméstico de Mexicali, nada más que la gente no lo permitió”.

**Resultado: Verdadero**

La compañía Constellation Brands suspendió la construcción de una nueva cervecería en Mexicali, Baja California, después de que se realizara una consulta pública durante marzo, en la que la mayoría de la población votó en su contra alegando que la operación de la planta causaría una extracción masiva de agua.

**(Véase en link 72 y 73)**

**Categoría: Gobierno**

**Tema: Concesión minera**

**Frase:** “La mina (de Sabinas, Hidalgo en la que permanecen 10 trabajadores atrapados) fue concesionada en el 2003, en el gobierno de (Vicente) Fox”.

**Resultado: Verdadero**

La fecha del inicio de concesión, según la página de Transparencia de las Industrias Extractivas, fue durante noviembre del 2003 pero no se puede revisar la base de datos de la Secretaría de Economía para verificar la fecha de la finalización de la concesión.

**(Véase en link 74 y 75)**

**LINKS / FUENTES**

1. <https://forojuridico.mx/la-ley-de-amnistia/>
2. <http://www.ordenjuridico.gob.mx/Constitucion/articulos/89.pdf>
3. [https://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/LAmn\\_220420.pdf](https://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/LAmn_220420.pdf)
4. [https://iieg.gob.mx/ns/?page\\_id=25213](https://iieg.gob.mx/ns/?page_id=25213)
5. <https://ustr.gov/about-us/policy-offices/press-office/press-releases/2022/july/what-they-are-saying-united-states-requests-consultations-under-usmca-over-mexicos-energy-policies>
6. <https://www.gob.mx/se/prensa/mexico-recibe-solicitud-de-estados-unidos-para-el-inicio-de-consultas>
7. <https://imco.org.mx/estados-unidos-solicita-consultas-con-mexico-para-dialogar-sobre-su-politica-energetica-en-el-marco-del-t-mec/>
8. <https://www.animalpolitico.com/2015/05/ine-denuncia-ante-pgr-filtracion-de-llamada-en-que-lorenzo-cordova-se-burla-de-indigenas/>
9. <https://www.youtube.com/watch?v=6zJtmXJRoKE>
10. <https://www.forbes.com.mx/presidente-del-ine-se-burla-de-indigenas-ofrece-disculpas/>
11. [https://www.youtube.com/watch?time\\_continue=4&v=sMZG2SbtsxU&feature=emb\\_l\\_ogo](https://www.youtube.com/watch?time_continue=4&v=sMZG2SbtsxU&feature=emb_l_ogo)

12. <https://www.jornada.com.mx/2007/10/21/index.php?section=opinion&article=020a1ec0>
13. <https://verificado.com.mx/falso-no-exista-impunidad-amlo-repite-a-diario/>
14. <https://news.un.org/es/story/2022/05/1508892#:~:text=B%C3%BAsqueda,M%C3%A9xico%3A%20Ante%20los%20m%C3%A1s%20de%20100.000%20desaparecidos%2C%20la%20ONU%20insta,gobierno%20a%20combatir%20la%20impunidad&text=M%C3%A9xico%20ha%20registrado%20oficialmente%20100.000,personas%20de%201964%20a%202022.&text=La%20cuenta%20registra%20las%20desapariciones,a%20casos%20posteriores%20a%202006.>
15. <https://verificado.com.mx/engamoso-pemex-buena-evaluacion-y-utilidades/>
16. <https://news.un.org/es/story/2022/08/1512682>
17. <https://twitter.com/IDF/status/1557746458702630912>
18. <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-62444835>
19. <https://www.youtube.com/watch?v=-LQMxZaRdC0>
20. <https://www.elmundo.es/internacional/2022/08/13/62f73238574b3a001e50abe8-directo.html>
21. <https://www.internet2.scjn.gob.mx/red2/comunicados/noticia.asp?id=6845#:~:text=La%20Suprema%20Corte%20de%20Justicia,9%20de%20marzo%20de%202021.>
22. <https://www.gob.mx/stps/prensa/stps-informa-sobre-el-accidente-en-la-mina-de-carbon-del-municipio-de-sabinas-coahuila?idiom=es>
23. <https://www.gob.mx/presidencia/articulos/version-estenografica-conferencia-de-prensa-del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-del-12-de-agosto-de-2022?idiom=es>
24. <https://www.gob.mx/fgr/prensa/comunicado-fgr-362-22-fgr-informa>
25. <https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/708117/Mineria-en-Mexico-2022.pdf>
26. <https://www.un.org/es/observances/indigenous-day>
27. <https://www.un.org/es/observances/african-descent-day>
28. <https://coahuila.gob.mx/noticias/index/avanza-rescate-de-mineros-en-agujita-04-08-22>
29. <https://coahuila.gob.mx/noticias/index/avanza-rescate-de-mineros-en-agujita-04-08-22>
30. <https://www.un.org/es/about-us/universal-declaration-of-human-rights>
31. <https://www.animalpolitico.com/2022/05/mexico-deficit-medicos-especialistas-salud-alcocer/>
32. [https://www3.paho.org/hq/index.php?option=com\\_content&view=article&id=10947:2015-pahowho-highlights-need-train-more-nursing-personnel&Itemid=1926&lang=es#:~:text=Seg%C3%BAn%20la%20OMS%2C%20se%20necesitan,de%20salud%20a%20la%20poblaci%C3%B3n.](https://www3.paho.org/hq/index.php?option=com_content&view=article&id=10947:2015-pahowho-highlights-need-train-more-nursing-personnel&Itemid=1926&lang=es#:~:text=Seg%C3%BAn%20la%20OMS%2C%20se%20necesitan,de%20salud%20a%20la%20poblaci%C3%B3n.)
33. <https://verificado.com.mx/falso-que-no-violen-derechos-humanos-en-mexico/>
34. <http://www.ordenjuridico.gob.mx/Documentos/Federal/html/wo13238.html>
35. <https://conacyt.mx/con-los-ventiladores-ehecatl-4t-y-gatsi-del-conacyt-nace-una-industria-nacional-para-salvar-vidas/>
36. <https://youtu.be/Gn5x-OKoAaQ>
37. <https://www.gob.mx/presidencia/prensa/mexico-recibe-vuelo-numero-14-de-china-con-equipo-e-insumos-medicos-para-combate-a-covid-19>
38. <https://www.gob.mx/presidencia/prensa/mexico-recibe-vuelo-numero-21-con-170-mil-insumos-medicos-donados-por-la-republica-popular-de-china>
39. <https://archivos.juridicas.unam.mx/www/bjv/libros/6/2519/28.pdf>

40. [https://www.senado.gob.mx/64/gaceta\\_del\\_senado/documento/37835](https://www.senado.gob.mx/64/gaceta_del_senado/documento/37835)
41. <http://www5.diputados.gob.mx/index.php/es/Comunicacion/Agencia-de-Noticias/2020/Marzo/10/4571-Aprueban-en-lo-general-dictamen-que-establece-becas-y-pensiones-en-la-Constitucion>
42. [https://www.dof.gob.mx/nota\\_detalle.php?codigo=5623150&fecha=07/07/2021#gsc.tab=0](https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5623150&fecha=07/07/2021#gsc.tab=0)
43. <https://www.gob.mx/agricultura/articulos/el-cardenismo-y-su-influencia-en-el-modelo-agropecuario-del-gobierno-de-mexico?idiom=es>
44. [https://www.inehrm.gob.mx/work/recursos/Cardenas/pdf/5\\_ElAgrarismoCardenista.pdf](https://www.inehrm.gob.mx/work/recursos/Cardenas/pdf/5_ElAgrarismoCardenista.pdf)
45. [https://www.inehrm.gob.mx/recursos/Libros/A\\_50\\_anios\\_Lazaro\\_Cardenas.pdf](https://www.inehrm.gob.mx/recursos/Libros/A_50_anios_Lazaro_Cardenas.pdf)  
(Página 10)
46. <https://www.cndh.org.mx/noticia/desastre-minero-de-pasta-de-conchos>
47. <https://ciencia.unam.mx/leer/939/especial-humboldt-inolvidable-historia-y-legado-del-explorador#:~:text=Es%20en%201803%20cuando%20Humboldt,el%20periodo%20e%20un%20a%C3%B1o.>
48. <https://historiando.org/causas-y-consecuencias-de-la-independencia-de-mexico/>
49. <https://www.elfinanciero.com.mx/culturas/2021/09/15/viva-fernando-vii-por-que-dijo-eso-miguel-hidalgo-en-el-grito-de-independencia/?outputType=amp>
50. <http://www.publicaciones.cucsh.udq.mx/vuelolibre/pdf/vlibre01/39.pdf>  
<https://ciencia.unam.mx/leer/939/especial-humboldt-inolvidable-historia-y-legado-del-explorador#:~:text=Es%20en%201803%20cuando%20Humboldt,el%20periodo%20e%20un%20a%C3%B1o.>
51. <https://www.forbes.com/sites/seankilachand/2012/03/21/forbes-history-the-original-1987-list-of-international-billionaires/?sh=54050e1447e8>
52. [https://www.ppef.hacienda.gob.mx/work/models/PPEF/2023/estructura\\_programatica/1\\_EstructurasProgramaticas\\_paraPPEF2023.pdf](https://www.ppef.hacienda.gob.mx/work/models/PPEF/2023/estructura_programatica/1_EstructurasProgramaticas_paraPPEF2023.pdf)
53. <https://computos.cp2021.ine.mx/votos-distrito/mapa>
54. <https://www.gob.mx/cenagas/acciones-y-programas/discurso-del-lic-andres-manuel-lopez-obrador-durante-su-toma-de-posesion-como-presidente-de-los-estados-unidos-mexicanos-183910>
55. <https://elpais.com/mexico/2021-06-21/matanza-de-civiles-al-azar-el-terror-del-narco-asola-tamaulipas.html>
56. <https://verificado.com.mx/falso-no-exista-impunidad-amlo-repite-a-diario/>
57. <https://coahuila.gob.mx/noticias/index/avanza-rescate-de-mineros-en-agujita-04-08-22>
58. <https://apnews.com/article/noticias-eb24b43d613e6f3726872e7782ef018d>
59. <https://aristequinoticias.com/0711/mexico/ciudad-juarez-10-muertos-6-heridos-y-15-vehiculos-quemados/>
60. <https://www.milenio.com/policia/villas-salvarcar-paso-masacre-estudiantes-cd-juarez>
61. [https://www.dof.gob.mx/nota\\_detalle.php?codigo=5557700&fecha=12/04/2019#gsc.tab=0](https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5557700&fecha=12/04/2019#gsc.tab=0)
62. <http://www.ordenjuridico.gob.mx/Constitucion/articulos/28.pdf>
63. <https://www.gob.mx/consar/articulos/la-junta-de-gobierno-de-la-consar-autoriza-las-comisiones-que-cobrarán-las-afores-para-2022-289200?idiom=es>
64. [https://www.dof.gob.mx/nota\\_detalle.php?codigo=5619058&fecha=21/05/2021#gsc.tab=0](https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5619058&fecha=21/05/2021#gsc.tab=0)
65. [https://dof.gob.mx/nota\\_detalle.php?codigo=5593105&fecha=11/05/2020#gsc.tab=0](https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5593105&fecha=11/05/2020#gsc.tab=0)

66. <https://verificado.com.mx/datos-sobre-el-impacto-del-tren-maya/>
67. <https://twitter.com/TrenMayaMX/status/1556801181413822464>
68. <https://www.greenpeace.org/mexico/blog/50764/denuncia-ante-la-profepa-que-el-tramo-5-del-tren-maya-no-cuenta-con-una-manifestacion-de-impacto-ambiental/>
69. <https://morningconsult.com/global-leader-approval/>
70. <https://elcomentario.ucol.mx/pozos-de-armeria-se-estan-quedando-sin-agua-para-suministrar-a-manzanillo/>
71. <https://www.colimanoticias.com/acueducto-ya-esta-afectando-mantos-freaticos-en-armeria-diana-zepeda/>
72. <https://cbrands.mx/blogs/prensa/la-construccion-de-la-cerveceria-en-mexicali-esta-suspendida-constellation-brands>
73. [https://www.scielo.org.mx/scielo.php?pid=S0187-73722020000100116&script=sci\\_arttext&tlng=es](https://www.scielo.org.mx/scielo.php?pid=S0187-73722020000100116&script=sci_arttext&tlng=es)
74. <https://eiti.transparenciapresupuestaria.gob.mx/swb/eiti/mineria#:~:text=En%20cuanto%20a%20las%20concesiones,siempre%20y%20cuando%20el%20titular>
75. <https://tarjetarpm.economia.gob.mx/tarjeta.mineria/>